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ТОБОЛЬСКАЯ
ГОРОДСКИЕ ВЕСТИ ДУМЫ В ДУМЕ

КРОСС НАЦИЙ

Сергей СОРОКИН
Дарья ФЕДОТОВА (фото)

Анна ЩЕРБИНИНА
Дарья ФЕДОТОВА (фото)

ГЛАВА О ГЛАВНОМ

Выходные под знаком 
химии 

ПРОШЛИ В ТОБОЛЬСКЕ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ СИБУРА.

Учителя и школьники приняли участие в мастер-классах, организован-
ных журналом «Химия и жизнь – XXI век» и химфаком МГУ имени 
М. В. Ломоносова. Каким может быть образование в школе, как принимать 
нестандартные решения и какие инновационные методики применять на 
уроках, как вообще сделать урок химии увлекательным и незабываемым, 
продемонстрировали преподаватели МГУ: Генрих Эрлих, главный редактор 
журнала «Химия и жизнь» Любовь Стрельникова и Эдуард Рахманов.

Пока учителя слушали лекции, школьники побыли детективами, раскры-
вая одно химическое дело за другим. На десерт было приготовлено особое 
блюдо: мастерская художника-авангардиста Юлии Боровой. Работая в на-
правлении технологического искусства, Юлия сделала аудиторию соавто-
ром новых арт-объектов. Художественные произведения возникали на гла-
зах зрителей: инициированные художницей химические реакции рисовали 
необычайные узоры.

Подробности читайте в субботнем номере «Тобольской правды».   

Марина МИЛОВА

Жгучее мастерство
СЕМИНАР-ПРАКТИКУМ «КРАПИВНОЕ ТКАЧЕСТВО» СО-
БРАЛ В ТОБОЛЬСКОМ ИСТОРИКО-АРХИТЕКТУРНОМ МУ-
ЗЕЕ-ЗАПОВЕДНИКЕ 130 УЧАСТНИКОВ.

Они на собственном опыте узнали, что крапива – не жгучий сорняк, а 
практически культурное растение, из которого можно творить настоящие 
шедевры.

В музее хранится уникальная коллекция изделий из крапивного полотна, 
собранная во время этнографических экспедиций 1910–1911 годов, и секре-
ты технологии производства ткани. На мастер-классах все желающие могли 
изготовить крапивную нить и народных кукол-обер егов из крапивы. По со-
общению пресс-службы ТИАМЗ, практические занятия по технологии кра-
пивной обработки, изготовлению нити и ткачеству для гостей музея будут 
проводиться и в будущем.

Евгения ЛЕЖНЁВА

Два танкиста
В МУЗЕЕ БОЕВОЙ СЛАВЫ, РАБОТАЮЩЕМ НА БАЗЕ ШКО-
ЛЫ №18, БЫЛ ДАН СТАРТ УРОКАМ МУЖЕСТВА. 

В этом мероприятии приняли участие члены ветеранской лекторской 
группы, семиклассники школы №18 и два танкиста, представители разных 
поколений – ветеран Великой Отечественной войны Александр Рафальский 
и офицер в отставке Геннадий Кошелев. Один брал Берлин, другой служил в 
армии в послевоенное время (в Новосибирске, Кемеровской области, Венг-
рии, Закавказье). Танкисты охотно поделились с ребятами своими воспоми-
наниями о службе в армии, а Александр Николаевич рассказал о военных 
эпизодах. В торжественной обстановке обоим гостям вручили памятный 
знак, посвящённый 100-летию бронетанковых войск. 

По сложившейся традиции члены лекторской группы передали в дар му-
зею экспонаты из личных фондов: Вера Созонова – барабан с палочками, 
Анжелика Пургина и Галина Самоловова – книги о войне, Татьяна Щукина 
– кисет с табаком-самосадом, аналогичный тем, что отправляли бойцам на 
фронт. 

Мирослав ВОЙНИЧ 

ОСЕННЕЕ СОЛНЦЕ, ГОЛУ-
БОЕ НЕБО, РАЗНОЦВЕТНАЯ 
ЛИСТВА НА ДЕРЕВЬЯХ, 
ЛЁГКИЙ ВЕТЕРОК. ВСЁ 
КАК ПО ЗАКАЗУ ДЛЯ 
СПОРТИВНОГО ПРАЗДНИ-
КА. НАРОДУ НА ПЛОЩА-
ДИ ПЕРЕД ТЦ «ПЛАЗА» 
ВСЁ И БОЛЬШЕ И БОЛЬШЕ.  

Всероссийские соревнования  
«Кросс наций» проводятся в России 
уже в двенадцатый раз, в Тобольске 
– десятый. Как и прогнозировали 
организаторы соревнований, участ-
ников собралось намного больше, 
нежели было подготовлено старто-
вых номеров. На кросс вышло более 
3 000 человек. Активное участие 
в празднике бега приняли обще-

Бег без границ

образовательные школы, детсады, 
индустриальный и педагогический 
институты, промышленные пред-
приятия и учреждения города. При-
были и делегации Тобольского, 
Уватского, Вагайского районов.

Торжественное открытие празд-
ника бега. Его участников привет-
ствуют глава администрации города 
Владимир Мазур и директор «То-
больск-Полимера», неоднократный 
победитель «Кросса наций» Генна-
дий Савин. Оба в спортивной фор-
ме. Оба готовы к старту.

– Добрый день, спортивный То-
больск. Отрадно, что с каждым го-
дом поклонников этих соревнований 
становится всё больше и больше, что 
в ряды спортсменов, физкультурни-
ков всё больше вливается молодёжи, 

детей. Это говорит о том, что нация 
наша крепнет, – сказал в приветствен-
ном слове Владимир Мазур. 

Первыми вышли на дистанцию 
150 метров дошколята. Стартовали 
мощно, сразу взяв хороший темп. 
Малыши задали тон соревнованиям. 

Участникам, стартующим на 1 300 
метров, ничего не оставалось, как 
удерживать бодрый ритм. С чем все 
они – руководители, ветераны, спор-
тсмены-инвалиды, участники массо-
вого старта – успешно справились.  

Все, кто финишировал, чувство-
вали себя победителями. И, навер-
ное, нет смысла приводить здесь 
длинный список победителей и при-
зёров в разных группах. Все участ-
ники «Кросса наций» – большие 
молодцы. 

Недетские заботы
СУББОТНИК СУББОТНИКУ – РОЗНЬ. БЫВАЮТ ОНИ ОБЩЕ-
РОССИЙСКИЕ, ОБЛАСТНЫЕ, ГОРОДСКИЕ. А БЫВАЮТ НЕ 
СТОЛЬ МАСШТАБНЫЕ, НО НЕ МЕНЕЕ ВАЖНЫЕ.

Инициатором этого мероприятия чистоты в подгорной части Тобольска 
выступил комитет ЖКХ администрации города. 

– Мы рассчитываем на то, что жители частного сектора откликнутся на 
наш призыв и выйдут на субботник. Субботник объявлен, но участие в нём 
дело добровольное, – сказал заместитель председателя комитета ЖКХ Ев-
гений Курач. 

С целью обнаружить людей с мётлами и граблями я проехалась по улицам 
нижнего посада. Кругом – тишина.  Собиралась было подняться на гору, но 
заметила у школы №1 группу ребят и взрослых с орудиями труда. 

 На субботник вышли учащиеся трёх классов школы №1 со своими педа-
гогами. Вместе с ними в субботнике принял участие и депутат по 23 изби-
рательному округу Сергей Вакарин со своим помощником. Депутат только 
приступил к своим обязанностям, но с первых шагов старается вникать во 
все проблемы округа, а чистоту и комфорт считает задачей первостатейной. 
Дети старались не отставать от «дяденьки» в синей единороссовской ма-
нишке. И территория, прилегающая к школе, на глазах преображалась.

Справедливости ради стоит заметить, что на протяжении всего сентября 
на территории школы проводятся систематические субботники, на которые 
выходит по нескольку классов. Но работы всё ещё хватает. Собирают ребя-
та опавшие листья, сгребают сухую траву с газонов, подметают тротуары. 
Чистота вокруг школы №1 такая, что впору начать мыть тротуар с моющим 
средством, как в Европе.  

Анна ЩЕРБИНИНА

Сохранение здоровья граж-
дан напрямую зависит от 

качества и доступности оказания 
медицинских услуг. В Тобольске 
существует ряд проблем в этой 
сфере, но все они решаемы. В 
начале прошлой недели состоял-
ся объезд нескольких лечебных 
учреждений города. Во время 
мероприятия главврач областной 
больницы № 3 Марат Баширов 
обозначил мероприятия, которые 
позволят улучшить оказание ме-
дицинской помощи населению. 

В регистратуре взрослой поли-
клиники намечена перепланировка 
с открытием дополнительных окон 
для инвалидов, льготников, а также 
жителей района. Объединение ре-
гистратур города и района и позво-
лит решить проблемы, связанные с 
амбулаторными картами. Они все 
будут находиться в одном месте, 
чтобы люди не выясняли, почему 
карты нет у врача, и сразу попада-
ли на приём в назначенное время. 
Намечается ввести и электронный 
формат медицинских карт. Запись 
на приём к специалисту через ин-
тернет пользуется популярностью, 
и это помогло частично избавиться 
от очередей.

На втором этаже поликлиники 
руководством медицинского уч-
реждения решено разместить от-
деление профилактических осмот-
ров и центр здоровья. Эта форма 
деятельности также даёт ощути-
мый результат. Теперь хотелось 
бы сделать её максимально до-
ступной. Планируется увеличить 
количество выездных мобильных 
пунктов. Доступным необходимо 
сделать и процесс забора анали-
зов. Планируется объединить ка-
бинеты на одном этаже и органи-
зовать 7-дневный режим работы. 
Не исключён и такой же режим 
работы процедурных кабинетов и 
узких специалистов в поликлинике 
в 2016 году. 

Врачей-травматологов с 5 этажа 
поликлиники планируется пере-
вести на 1 этаж здания больницы 
и открыть травматологический 
пункт. Таким образом, пациенты 
с травмами не будут подниматься 
по лестнице, долго ждать лифт и 
ездить из больницы в поликлини-
ку, чтобы открыть лист нетрудо-
способности. Помощь пациентам 
в экстренном порядке будет осу-
ществляться круглосуточно, а пла-
новым до 20.00.   

Актуальную проблему решали 
в конце ушедшей недели – под-
топление домов в подгорной 
части города. Лично выехал по 
нескольким адресам. Хозяева 
этих домов звонили в студию во 
время прямого эфира, направля-
ли письменные обращения. Уже 
тогда был проведён ряд мер, 
но нужного эффекта пока нет. 
Чтобы его достичь, необходимо 
провести комплекс мероприя-
тий.

Сейчас разрабатывается про-
ектная документация по созданию 
дренажной системы подгорной 
части города. Все засыпанные ка-
навы будут восстановлены, сто-
ки прочищены. Приятно видеть 
радею щих за свою землю хозяев, 
и мы им обязательно поможем. Де-
путат городской думы Олег Подко-
выров активно работает, помогает 
одиноким ветеранам и пенсионе-
рам справиться с последствиями 
подтопления. Тем, кто значитель-
но пострадал от него, выделена 
материальная помощь. Создана 
специальная комиссия, и проблема 
обязательно будет решена, причём 
комплексно.

Вчера депутаты Тобольской 
городской думы проголосовали 
за мою кандидатуру на выборах 
главы города. Доверие народных 
представителей и всех горожан 
буду оправдывать всеми силами. 
Все вместе продолжим работу по 
развитию Тобольска, по решению 
проблем тоболяков.  

ВЧЕРА СОСТОЯЛОСЬ ПЕР-
ВОЕ ОРГАНИЗАЦИОННОЕ 
ЗАСЕДАНИЕ ТОБОЛЬСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ШЕ-
СТОГО СОЗЫВА, КОТОРАЯ 
БУДЕТ РАБОТАТЬ ПЯТЬ ЛЕТ.

На нём была заслушана информа-
ция территориальной избиратель-
ной комиссии о результатах выбо-

Старт в пятилетку

ров депутатов нового состава органа 
представительной власти города. 
Вновь избранные члены Тоболь-
ской думы избрали её председателя, 
которым стал Андрей Ходосевич. 
Были также избраны его замести-
тель, Наталья Зольникова, а также 
председатели постоянных комиссий 
думы. Юрий Ронжин возглавил ко-
миссию по строительству, Даниил 

Рассказов – бюджетную комиссию, 
Екатерина Шанина – правовую, Вла-
димир Филатов будет заниматься ко-
миссией по жилищно-коммунально-
му хозяйству, а Людмила Останина 
возглавит социальное направление 
депутатского корпуса.

 На  вчерашнем заседании думы 
был избран и глава города Тобольска 
Владимир Мазур. 

Редакция газеты «Тобольская правда» 
совместно с управлением соцзащиты 

населения и пенсионным фондом проводит 
горячую линию. 

Звонки будут приниматься 1 октября с 9 до 12 
часов по телефону 24-98-33.  
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ВОПРОС-ОТВЕТ

ЭКОНОМИКА

ПЕРЕСЕЛЕНИЕ-2015

ОПЛАТА ТРУДА

Наталья ЮРЬЕВА
Дарья ФЕДОТОВА (фото)

Лада ЛИСОВА
Дарья ФЕДОТОВА (фото)

Светлана СУРАЕВА

Светлана НИКОЛАЕВА

НА ЗЛОБУ ДНЯ
Инна ЛЕНСКАЯ

НА ЗАСЕДАНИИ ГОРОДСКОЙ МЕЖВЕДОМСТВЕННОЙ 
КОМИССИИ ПО ВОПРОСАМ ОПЛАТЫ ТРУДА ДЕРЖАЛИ ОТ-
ВЕТ ПРЕДСТАВИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИЙ, ГДЕ НЕ ВСЁ БЛАГО-
ПОЛУЧНО С ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТОЙ.

Ситуацию с выплатой заработной платы обсуждали должностные лица 
муниципалитета, прокуратуры, центра занятости населения, пенсионного 
фонда РФ при участии представителей городского совета профсоюзов.

На заседание в администрацию города были приглашены руководители 
предприятий и учреждений, где, по данным ответственных структур (пен-
сионный фонд РФ, налоговая инспекция, центр занятости населения) в 2015 
году выплачивалась заработная плата в размерах ниже величины минималь-
ной зарплаты, установленной в регионе. В настоящее время в Тюменской об-
ласти в соответствии с региональным соглашением между правительством 
Тюменской области, советами профсоюзов и работодателей для работников 
внебюджетного сектора экономики она составляет 9 300 рублей. 

В ходе встречи шесть руководителей субъектов хозяйственной деятель-
ности, представляющих различные формы собственности и виды деятель-
ности, отчитывались за ситуацию с выплатой заработной платы перед чле-
нами межведомственной комиссии. Руководитель ООО «Строй-Транс» на 
заседание не явился.

Как отметил председатель комиссии, заместитель главы администрации  
Тобольска Валерий Плаксин, в случае выплаты официальных низких зар-
плат в городских организациях всегда возникает вопрос о том, что на пред-
приятии нарушены трудовые права работников, действуют схемы ухода от 
налогов и платежей в государственные органы. «Мы должны выявлять все 
подобные нарушения, в том числе бороться с неофициальной занятостью 
населения и «серыми» зарплатами», – сказал он.

В целом представители руководящего звена предприятий-ответчиков, вы-
званных на заседание комиссии, объясняли существующие низкие зарплаты 
тем, что их сотрудники заняты неполный рабочий день – трудятся на пол-
ставки либо по совместительству. Об этом доложили индивидуальные пред-
приниматели в сферах розничной торговли, предоставления бухгалтерских 
услуг, производства пищевых полуфабрикатов.

Ещё в одном случае главный бухгалтер небольшого предприятия призна-
лась в собственном упущении, которое она связывает с пробелами в знаниях 
трудового законодательства, пообещав поднять зарплату до 10 000 рублей. 
Руководитель другого предприятия объяснил низкую зарплату у одного из 
своих сотрудников тем, что тот нарушал трудовую дисциплину.  

Серьёзный разговор произошёл при рассмотрении ситуации с выплатой 
заработной платы на предприятии ООО «Варна-Газойль» (производство 
керамзитового гравия). По словам бухгалтера общества с ограниченной от-
ветственностью, новым руководством принимаются меры по оздоровлению 
финансовой обстановки на известном предприятии местной промышленно-
сти. В настоящее время у ООО «Варна-Газойль» сократилось число покупа-
телей продукции, что привело к финансовым потерям. Как объяснила бух-
галтер, в целях повышения доходности предприятием планируется изыскать 
меры по уменьшению себестоимости товара, а также организовать выпуск 
заводом новой продукции.

Также представитель предприятия назвала сроки погашения имеющейся за-
долженности: по зарплате – в течение двух недель, по отчислениям в пенсион-
ный фонд РФ – в течение недели, по налоговым платежам – в течение месяца. 

Тем не менее, несмотря на оптимистичный прогноз, мероприятия по 
выходу из тревожной обстановки предприятия и сроки исполнения обя-
зательных платежей и выдачи зарплат работникам взяты на контроль чле-
нами межведомственной комиссии. Особый интерес объяснения долж-
ностного лица ООО «Варна-Газойль» вызвали у заместителя прокурора 
Тобольска Татьяны Собольниковой, которая в течение продолжительного 
периода времени безуспешно пытается вызвать на беседу руководителя 
предприятия.

– В прокуратуру продолжают поступать жалобы в коллективном и част-
ном порядке от работников, а контактные телефоны руководителя молчат, на 
электронные письма он не отвечает. У нас есть все процессуальные основа-
ния для возбуждения уголовного дела, –  подчеркнул представитель органов 
надзора. 

Шесть минус 
один

НАДВИГАЕТСЯ ЗИМА СО СВОИМИ ЗАБОТАМИ, НО ЗА НЕЙ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО ПРИДЁТ РАДОСТНАЯ ВЕСНА. И СНОВА 
ВСТАНЕТ ВЕЧНЫЙ ТОБОЛЬСКИЙ ВОПРОС – ПОДТОПЛЕ-
НИЕ ЖИЛЫХ ДОМОВ В ЧАСТНОМ СЕКТОРЕ.

Поговорим о простых правилах, о мерах, которые нужно предпринять, 
чтобы избежать неприятностей, а то и аварийных ситуаций.

Испокон веков Тобольск подтапливало, некоторые территории постепен-
но превращались в болото. Усадьбы, расположенные ниже уровня дорог и 
грунтовых улиц, особенно там, где нет ливневой канализации, страдают 
больше всего. При этом земельные участки для ведения личного подсобного 
хозяйства и индивидуального жилищного строительства чаще всего предо-
ставляются именно в подгорной части города, в Менделеево и Иртышском.  
Эти районы обеспечены и асфальтовыми дорогами, и инженерными ком-
муникациями, но совладать с природой зачастую бывает не так-то просто. 

Алексей Ермоленко, председатель комитета градостроительной политики, 
напоминает собственникам:

– Чтобы избежать аварийных ситуаций, опасных для жизни и здоровья 
граждан, хозяевам домов нужно сделать сточные канавы. Позаботиться об 
их своевременной очистке, осуществить гидроизоляцию фундамента. При 
строительстве домов и хозяйственных построек обязательно обращать вни-
мание на уровень близлежащих автомобильных дорог. 

Эксплуатация инженерных сетей индивидуальных жилых домов частного 
сектора осуществляется собственниками самостоятельно. Следить за над-
лежащим состоянием сетей и организовывать водоотведение с земельных 
участков нужно и владельцам вновь строящихся частных домов. Важно так-
же преобразовывать рельеф местности.

Вертикальная планировка площади является одной из наиболее важных 
процедур в процессе благоустройства и инженерной подготовки террито-
рий. Занимаясь организацией рельефа участка, необходимо стараться све-
сти к минимуму объём проводимых работ, при этом сохранив раститель-
ный грунт и выполнив некоторые требования. А именно, поясняет Алексей 
Ермоленко, создавая площадки, учитывать их деление на функциональные 
зоны. Организовать отвод ливневых и паводковых вод с земельного участка. 
Снизить уровень грунтовых вод. Отвод ливневых вод не должен осущест-
вляться через зону жилого здания. Со двора они должны отводиться в пол-
ной изоляции от остальных стоков. 

Если земельный участок с перепадами в уровне расположения, то требует-
ся тщательная вертикальная планировка. Одним из самых простых методов 
вертикальной планировки в этом случае являются откосы, которые пред-
ставляют собой переход с одного участка на другой при разнице их уровней. 
При этом нужно обязательно учитывать и интересы соседей. 

После мер хоть 
потоп

С ПОМОЩЬЮ РЕГИОНАЛЬ-
НОЙ АДРЕСНОЙ ПРОГРАМ-
МЫ ПО ПЕРЕСЕЛЕНИЮ 
ГРАЖДАН ИЗ АВАРИЙНОГО 
ЖИЛОГО ФОНДА УЖЕ РЕА-
ЛИЗОВАЛО БОЛЕЕ ТРЁХ 
ТЫСЯЧ ТОБОЛЯКОВ.

Как сообщила председатель ко-
митета по жилью администрации 
города Ольга Бангерт, в период с 
2010 года по сентябрь 2015 года в 
Тобольске расселено 1 238 аварий-
ных жилых помещений, в результа-
те чего улучшили жилищные усло-
вия 1 238 городских семей, или 3 
397 человек.

В соответствии с распоряжениями 
правительства Тюменской области 
предусмотрены денежные средства 

Право на новую 
квартиру

Тобольску для исполнения адресной 
региональной программы по пере-
селению граждан и в следующие 
сроки. Так, по словам Ольги Бан-
герт, областное финансирование 
позволяет Тобольской администра-
ции осуществить мероприятия по 
закупу и предоставлению новых 
квартир гражданам, проживаю-
щим в 688 аварийных жилых по-
мещениях. 

– Это плановый показатель в 
реа лизации программных меро-
приятий двух этапов – 2014 и 2015 
годов, – отметила она. – В рамках 
исполнения мероприятий этапа 
2014 года действующей програм-
мы переселения администрацией 
города должно быть завершено 
расселение 269 аварийных жилых 

помещений в установленный про-
граммой срок – до 31 декаб ря 2015 
года.

Таким образом, сегодня идёт пе-
реселение граждан прошлого года, 
и все 269 семей точно получат 
квартиры в новых домах Тоболь-
ска в нынешнем году до конца де-
кабря. Все остальные семьи, про-
живающие в аварийном жилье и 
вошедшие в данную программу, но 
не получившие ещё новые кварти-
ры, смогут реализовать своё право 
в 2016 году.

Информация для граждан, прожи-
вающих в аварийных жилых поме-
щениях, размещена на официальном 
сайте администрации Тобольска 
(вкладка – комитет по жилью, ин-
формация для граждан).

РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ БИЗ-
НЕСА – КЛЮЧЕВАЯ ЗАДА-
ЧА, СТОЯЩАЯ ПЕРЕД ТОР-
ГОВО-ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПАЛАТОЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ (ТПП ТО). 

И выполнение её возможно только 
при непосредственном участии всех 
структур власти, особенно местного 
муниципалитета. Об этом шёл разго-
вор в ходе пресс-конференции главы 
администрации Тобольска Владими-
ра Мазура и президента областной 
ТПП ТО Эдуарда Абдуллина.

Напомним, что с мая этого года 
в нашем городе открылось Тоболь-
ское представительство ТПП, кото-
рое возглавляет Александра Струн-
кина. И за этот короткий срок уже 
более десятка местных предприя-
тий вошли в состав палаты. Что это 
даёт нашим производственникам и 
предпринимателям, рассказал Эду-
ард Абдуллин.

– Торгово-промышленная пала-
та – это проводник в мир большого 
бизнеса. Крупные, средние и малые 
производители, а также предприя-
тия сферы торговли, сервиса, об-
щепита и другие организации юга 
Тюменской области являются её 
членами. Клиентская база – более 
300 предприятий. 

Если мы хотим выйти на зарубеж-
ные рынки, хотим привлечь сюда 
инвесторов, найти партнёров за ру-
бежом, то это можно сделать через 
систему торгово-промышленных 
палат, которые существуют в каж-
дой стране без исключения. У Рос-
сийской палаты в 17 странах есть 
свои представительства, и мы поль-
зуемся их услугами, чтобы решать 
проблемы тюменского бизнеса. Мы 
занимаемся тем, что ищем бизнес-
партнёров по России и за рубежом, 

ТПП уполномочена заявить

проверяем их платёжеспособность, 
сопровождаем сделки, вывозим пред-
принимателей за рубеж для изучения 
опыта ведения бизнеса и привозим 
сюда иностранные делегации.

Также регистрируем товарные 
знаки, делаем оценку условий труда, 
языковые переводы и огромный объ-
ём экспертиз – от строительно-тех-
нических до бухгалтерских и потре-
бительских. Палата позиционирует 
себя как экспертная организация №1 
на рынке услуг юга области, в целом 
оказываем более 110 услуг.

Отвечая на вопросы журнали-
стов, глава администрации Тоболь-
ска особо подчеркнул значимость 
поддержки местного бизнеса му-
ниципалитетом в нынешних реа-
лиях.

– Сегодня развитие малого пред-
принимательства и создание благо-
приятного инвестиционного клима-
та – это самые важные установки 
социально-экономического разви-
тия города и всей области. С этого 
вопроса начинается каждое сове-

щание у губернатора, он сам многое 
делает в этом направлении. 

Мы сегодня видим реальные 
этапы становления Тюменской об-
ласти в качестве промышленного 
региона. И это происходит во мно-
гом благодаря формам поддержки, 
которые у нас существуют. Так, в 
каждом муниципалитете области, 
в том числе в Тобольске, действу-
ет совет по развитию малого и 
среднего предпринимательства 
при администрации города, кото-
рый активно работает с привлече-
нием всех форм бизнеса. Ведётся 
реестр, куда включены все мест-
ные предприятия, по нему мы от-
слеживаем работу каждого из них. 
Администрация города совместно 
с промышленной палатой, тоболь-
ским отделением «Опоры России», 
региональным отделением «Дело-
вой России» и Инвестиционным 
агентством Тюменской области 
проводят конференции, круглые 
столы и консультации для пред-
принимателей. На этих встречах 
мы выясняем их потребности и 
трудности, которые существуют у 
малого и среднего бизнеса, а так-
же предлагаем новые разработан-
ные продукты и программы. Ведём 
работу по сопровождению инве-
стиционных проектов и решаем 
различные проблемные вопросы 
при их реализации. Не каждая об-
ласть может найти такой широкий 
спектр форм поддержки. Но при 
этом перед нами по-прежнему сто-
ит задача, которую ставит губер-
натор, – увеличить интенсивность 
работы по содействию бизнесу, – 
отметил Владимир Мазур. 

Также глава исполнительной вла-
сти города рассказал о готовности 
местной инфраструктуры под новые 
инвестиционные проекты (помимо 

СИБУРа), которые находятся в стадии 
обсуждения. В Тобольске существует 
реестр площадок, подготовленных 
под нужды бизнеса с подключенными 
коммуникациями, заверил Владимир 
Мазур. В работе сегодня десять реаль-
ных проектов с объёмом инвестиций 
более 1 миллиарда рублей и созда-
нием порядка 400 рабочих мест. Это 
деревообработка, производство желе-
зобетонных изделий, строительных 
материалов, оказание услуг населе-
нию, сервис и туризм, медицина, при-
дорожный сервис и др. Планируется 
ещё 15 проектов с объёмом более 400 
миллионов рублей и порядка 300 ра-
бочих мест – это овощеводство, про-
изводство напитков, строительство 
тепличного хозяйства и сфера услуг.

И несмотря на непростое время, 
у российских производителей есть 
хорошие перспективы в связи с по-
требностью в импортозамещении.

– Всем бизнесменам с началом 
этого года пришлось поработать го-
ловой, пересмотреть многое в своём 
деле – структуру расходов, новые 
потребности, инновационное поле, 
и надо сказать, вся эта ситуация с 
санкциями скорее носит оздорови-
тельный характер, – высказался пре-
зидент ТПП ТО. 

– В нашем городе также многие 
производственники активно вклю-
чились в этот процесс. Кстати, 
ещё задолго до введения санкций 
начали искать пути импортозаме-
щения, – сказал Владимир Мазур. 
– Многие модернизируют суще-
ствующую технику и материалы, 
переходят на отечественные ана-
логи. К примеру, производство 
сыпучих материалов, пластиковых 
окон – у наших производителей 
масса идей. И я считаю, надо се-
рьёзно поддерживать и поощрять 
такие рацпредложения.

В РЕДАКЦИЮ ОБРАТИ-
ЛАСЬ ЖИТЕЛЬНИЦА НИЖ-
НЕГО ПОСАДА БИБИСАРА 
КИНЧИНА.
– МОЙ МУЖ, АЛЬБЕРТ 
КИНЧИН – ВЕТЕРАН ТРУ-
ДА. ПРОЖИВАЕМ МЫ В 
СВОЁМ ДОМЕ НА УЛИЦЕ 
БУДЁННОГО. ОЧЕНЬ ОБ-
РАДОВАЛИСЬ, ЧТО ПОПА-
ЛИ В ПРОГРАММУ ГАЗИ-
ФИКАЦИИ. НА НАШЕЙ 
УЛИЦЕ ПРОВЕЛИ ГАЗ И 
ВСКОРЕ ПООБЕЩАЛИ ЗА-
ВЕСТИ ЕГО К НАМ В ДОМ. 
ВЗЯЛАСЬ ЗА ЭТО ФИРМА 
ООО «СКИФ». НО С ИЮЛЯ 
МЫ НЕ МОЖЕМ НИЧЕГО 
ДОБИТЬСЯ. СДАЛИ ВСЕ 
ДОКУМЕНТЫ, НО ДО СИХ 
ПОР НИЧЕГО НЕ СДЕЛА-
НО. СКОРО ЗИМА. ИЗ ЭТОЙ 
ФИРМЫ НАМ ОБЕЩАЛИ 
ПОЗВОНИТЬ, НО ТАК И 
НЕ ЗВОНЯТ. К ТОМУ ЖЕ 
НАМ СООБЩИЛИ, ЧТО МЫ 
ДОЛЖНЫ ДОПЛАТИТЬ ЗА 
ДОКУМЕНТЫ КАКИЕ-ТО  7 
000 РУБЛЕЙ. КОГДА НАКО-
НЕЦ МЫ ДОЖДЁМСЯ ГАЗА, 
И НАСКОЛЬКО ПРАВА 
ОРГАНИЗАЦИЯ, ТРЕБУЮ-
ЩАЯ С НАС ЛЬГОТНИКОВ 
ДЕНЬГИ?

Генеральный директор ООО 
«СКиФ» Евгений Кугаевский 
прокомментировал ситуацию:

– Да, действительно, мы 
работаем по этому адресу. К 
сожалению, хозяева этого дома 
предоставили нам документацию 
по техусловиям с опозданием. 
Сегодня ждём согласования, на 
которое требуется 20 дней. В 
течение двух-трёх недель вопрос 
решится. 

Ч т о  ка с а е т с я  о п л ат ы 
 7  000 рублей. Администрация 
предоставляет частичную 
субсидию льготной категории 
граждан в размере 25 000 рублей 
за проект. Всё, что свыше, – 
оплачивает сам хозяин дома. Мы 
никого не принуждаем, а ставим 
в известность, что по факту 
выполненных работ необходимо 
доплатить некоторую сумму. 
Если гражданина это не 
устраивает, он вправе отказаться 
от наших услуг и обратиться в 
другую фирму. 

За что 
платят 
льготники?

Эдуард Абдуллин
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ОТЦЫ И ДЕТИ

ФУТ-ОТЧЁТ

ЗА ВАШЕ И НАШЕ ЗДОРОВЬЕ

Наталья ЮРЬЕВА

Дмитрий КАРАСИЕР
Дарья ФЕДОТОВА (фото)

Инна ЛЕНСКАЯ

СМЕРТНОСТЬ ОТ ЗАБОЛЕВАНИЙ ОРГАНОВ ПИЩЕВАРЕ-
НИЯ ОСТАЁТСЯ НА ВЫСОКОМ УРОВНЕ.

Это касается и Тобольска. Основными причинами смерти являются, ко-
нечно, сердечно-сосудистые заболевания и новообразования. Но на третьем 
месте – заболевания пищеварительной системы: гепатит, цирроз печени, 
панкреатит и язвенные кровотечения.

Сравнительный анализ 
смертности населения по 
Тобольску и Тобольскому 
району от заболеваний орга-
нов пищеварения отмечает 
снижение с 58 человек (43 
–  в городе, 15 – в районе, 29 
трудоспособных и 24 нетру-
доспособных) за 8 месяцев 
2014 г. до 33 человек за тот 
же период текущего года (27 
– в городе, 6 – в районе, 17 
– трудоспособных, 16 –не-
трудоспособных).

О том, как избежать опас-
ных болезней, рассказывает 
заведующая поликлиникой 
Елена Васильева.

– Какое из заболеваний 
органов пищеварения 
наиболее опасно?

 – В этой структуре забо-
леваний первое место зани-
мает цирроз. Самая высокая 
смертность от циррозов свя-
зана со злоупотреблением 
алкоголем как среди мужчин, так и среди женщин.  Тревожным остаётся то, 
что количество женщин, умерших от цирроза, практически не снижается. 
Так, в прошлом году зарегистрировано 16 смертей (12 – в городе, 4 – в райо-
не), в нынешнем – 14 (11 – в городе, 3 – в районе). 

Также среди причин циррозов выделяются вирусные гепатиты типа В, С и 
краевая патология описторхоз.

На втором месте стоит смертность от язвенной болезни желудка. В 2014г. 
она составляла 6 чел. (5 мужчин и 1 женщина), в 2015г. – 3 чел. (2 мужчин 
и 1 женщина).

На третьем месте – смертность от заболеваний поджелудочной железы и 
болезней кишечника. В 2014 г. смертность составляла по 5 человек, в теку-
щем году – по три человека.

– С чем связана такая статистика? 
– Остаётся на высоком уровне летальность за счёт заболеваний пече-

ни. Это гепатиты различного происхождения  – алкогольного или, в мень-
шей степени вирусного, которые осложняются циррозом печени. Немного 
уменьшилось количество смертей от язвенных кровотечений, которые могут 
быть как следствием не вылеченных вовремя язвенных болезней, так и от 
злоупот ребления алкоголем, табакокурением и медицинскими препаратами, 
которые люди бесконтрольно и без назначения врача принимают в больших 
количествах. 

– Значит, разумное отношение к себе поможет избежать смертоносных 
заболеваний? 

– Любой человек может обезопасить себя от серьёзных заболеваний, огра-
ничив в рационе жирную, копчёную, жареную пищу. Если несоблюдение 
диеты и отсутствие какой-либо физической нагрузки накладывается на уже 
имеющиеся хронические гепатиты вирусного или другого происхождения, хро-
нический панкреатит, вероятность обострения заболеваний, которые приводят 
к циррозу печени или к летальному исходу, увеличивается в разы. 

– Соблюдение диеты – единственный способ сохранить здоровье?
– Подвижный образ жизни стимулирует защитные функции организма. 

Печень, как многие другие органы, лучше работает при любой физической 
активности. Неблагоприятное действие на организм оказывают и стрессы, 
которые ведут к снижению иммунной защиты, чрезмерное употребление 
алкоголя и курение.

Минздрав по-прежнему 
предупреждает

«ОТЦЫ И ДЕТИ» – МЛАДОЕ ПОКОЛЕНИЕ ПО-ПРЕЖНЕМУ 
СПОРИТ СО ВЗРОСЛЫМИ И ЛЮБЫМИ СПОСОБАМИ ГОТОВО 
ОТСТАИВАТЬ СВОИ ИНТЕРЕСЫ. ВПЛОТЬ ДО УХОДА ИЗ ДОМА.

Об этих инцидентах и шёл разговор представителей городской системы 
профилактики в ходе заседания комиссии по делам несовершеннолетних и 
защите их прав (КДНиЗП).  

По статистике за прошедший период этого года зафиксировано 44 случая са-
мовольных уходов подростков из семей, и все они совершены по причине конф-
ликтов с родителями и законными представителями. Всего в нашем городе 37 
несовершеннолетних, которые пытались таким нетривиальным способом раз-
решить свои конфликтные ситуации, и многие это делали не единожды.

Цифра эта из года в год существенно не меняется. Но в отношении роди-
телей, допустивших «побег» своего подопечного, нынче применены более 
строгие меры воздействия – 25 человек привлечены к административной от-
ветственности (в прошлом году только 9). Заведено восемь розыскных дел 
(подростки не появлялись дома более трёх суток). Снизилось количество не-
совершеннолетних, прошедших курс лечения в психоневрологическом дис-
пансере, по сравнению с прошлым годом – с 11 до 7 человек. 

Помимо этого, дети покидают и госучреждения, где им приходится вре-
менно проживать, – это социально-реабилитационный центр (СРЦ) и обще-
жития средних и высших профессиональных учебных заведений. За 8 меся-
цев 2015 года произошло девять таких случаев. Надо отметить, что в этом 
году Тобольский детский дом не покинул самовольно ни один воспитанник.  

Основная причина таких уходов кроется в ссорах со сверстниками. Но 
тобольские полицейские выявили во время розыскных мероприятий также 
немало других причин самовольных уходов учащихся.

– Полиция отмечает отсутствие должного контроля со стороны воспи-
тателей общежитий и СРЦ. Также полицейские считают, что в некоторых 
случаях у воспитателей и психологов учебных заведений отсутствует инди-
видуальный подход к детям с особенностями психического развития. Про-
шу учесть все эти моменты, – заключила председатель комиссии, первый 
заместитель главы администрации Тобольска Яна Зубова.

В свою очередь, директор многопрофильного техникума Станислав Поляков 
озвучил проблему большой концентрации студентов в общежитии в посёлке 
Сумкино.

– Там сегодня проживает более 180 человек в связи с тем, что в городе 
наше здание общежития на ремонте до конца декабря. В этих условиях 
очень сложно контролировать ситуацию, но коллектив старается. 

Всем руководителям средних и высших профессиональных учебных за-
ведений дан срок по усилению своей работы в части самовольных уходов 
несовершеннолетних.

Вечный конфликт  

ПРАВОПОРЯДОК
Светлана СУРАЕВА

ЛИНЕЙНЫЙ ПУНКТ ПОЛИ-
ЦИИ В СТРУКТУРЕ ТЮ-
МЕНСКОГО ЛИНЕЙНОГО 
ОТДЕЛА МВД РОССИИ НА 
ТРАНСПОРТЕ ОБСЛУЖИ-
ВАЕТ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖ-
НЫЙ, ВОДНЫЙ И ВОЗДУШ-
НЫЙ  ТРАНСПОРТ. 

В зоне ответственности струк-
туры, возглавляемой Виктором 
Любченко, – речной порт, судоре-
монтный завод в Сумкино, участок 
водных путей и судоходства про-
тяжённостью в 750 км реки Иртыш 
от начала границы Омской области 
до Ханты-Мансийского района и 
часть реки Тобол. 

– Мы обслуживаем реку, – пояс-
няет Виктор Любченко, – и, соответ-
ственно, все преступления, право-
нарушения, которые происходят на 
водном транспорте, обязаны пред-
упреждать, пресекать, выявлять. В 
наши обязанности входит и работа 
с браконьерами, которую мы выпол-
няем совместно с государственны-
ми инспекторами по рыболовству и 
охотохраной.

Наша общая задача – сохранение 
и преумножение биологических 
речных ресурсов. В этом году  за-
прещён вылов нельмы, муксуна, 
стерляди и осетра, которые занесе-
ны в Красную книгу РФ. 

Профилактические мероприятия 
проводим в процессе патрулирова-
ния. Есть запланированные меро-
приятия, рейдовые, где выявляем 
тех, кто использует запрещённые  
способы ловли рыбы, – плавные, 
донные сети, фитили, самоловы. По 
пути патрулирования выявляем эти 

Как рыбку словить и в тюрьму 
не угодить

преступления, задерживаем нару-
шителей при сплаве. 

По мере возможности стараемся 
сохранять биоресурсы, выпутываем 
из сетей рыбу и выпускаем её в есте-
ственную среду обитания. Делаем 
запрос в Федеральное агентство по 
рыбоводству, оцениваем ущерб и 
возбуждаем уголовные дела в отно-
шении незаконного вылова. 

– Все ли дела до ходят до суда? 
– Практически все. Наказание 

браконьеры  получают в большин-
стве случаев в виде штрафов или 
исправительных работ. Я работаю 
на реке с 2001 года и могу сказать, 
что реальных сроков никто не полу-
чал. Условные были – от полугода 
до года. Обусловлено это тем, что 
данный вид преступлений не явля-
ется тяжким, и это не общественно 
опасное деяние. Суммы штрафов за-
висят от судьи, который смотрит, как 
человек ловил, каким способом, как 
сотрудничал со следствием, осозна-

ёт ли свою вину, скрывался или нет. 
– Насколько эффективны штра-

фы как вид наказания?
– Можно много рассуждать о не-

эффективности штрафных санкций, 
но из опыта могу сказать, что, если 
штрафуют жителя деревни, где нет 
работы как таковой, это эффективно. 
А с другой стороны, чем им зани-
маться? В основном грибы, ягоды, 
шишки, рыбалка. Более стабильный 
доход приносит ловля рыбы. Но при 
лояльном подходе к таким рыбачкам 
мы обязаны защищать исчезающие 
виды рыб. Я убеждён, что наказы-
вать граждан надо с пользой для 
государства – штрафы, работы на 
благо общества. 

– А в промышленных масштабах у 
нас браконьерничают? 

– Таких добытчиков нет. Рыбоза-
вод, которому выдаются лицензии, 
да несколько предпринимателей, 
также занимающиеся промыслом по 
лицензии. Они ведут специальный 
журнал лова, и если попадаются 
ценные породы, то их отпускают. 

– Каков итог вашей работы в 
этом году?

– За восемь месяцев 2015 года со-
вместно с рыбоохраной мы задержа-
ли 21 человека. На них оформлены 
материалы. В трёх случаях из оформ-
ленных пришёл отказ в возбуждении 
уголовных дел, потому что ущерб не 
превысил 1 500 руб лей. Но все они 
привлечены к административной от-
ветственности по ст. 8.37 «Незакон-
ный лов рыбы». По остальным воз-
буждены уголовные дела.

В прошлом году было совершено 
21 преступление, 15 из которых на-
рушения ст. 256, шесть преступле-

ний по ст. 258 прим. 1, вылов видов 
рыб, занесённых в Красную книгу, и 
незаконный лов.

– Что, по вашему мнению, необхо-
димо сделать, чтобы число брако-
ньеров уменьшилось? 

– Браконьеры были, есть и будут, а 
природа беззащитна и требует к себе 
особого внимания. Конечно, мы бу-
дем продолжать сотрудничество с 
рыбоохраной. Это приносит свои 
результаты. 

Раньше больше на плаву ловили, 
сегодня рыбацких лодок на реке 
меньше. Люди стали грамотнее и 
понятливее. Отмечается прирост 
осетровых, это заметили и те, кто 
ловит. Повлияла на ситуацию не 
только наша работа с рыбаками, но 
и деятельность рыборазводного хо-
зяйства в Абалаке. 

Хочу призвать рыбаков: ловите за-
конными способами. 

Виктор Любченко считает, что 
вопрос рыболовства не до конца от-
регулирован государством. Нужны 
юридические лица, которые могли 
бы взять на себя ответственность 
за это хозяйство. 

– В данный момент знаю, что есть 
те, кто хотел бы этим заняться, но 
ничего пока не получается.  Очень 
бы помогла выдача путёвок, что 
практиковалось в не столь далёком 
прошлом. Они выдавались в опре-
делённое время, когда разрешалось 
ловить рыбу, и на ограниченное 
количество. Человек в запретное 
время старался не нарушать закон, 
зная, что, если нарушит, больше 
лицензию не получит. То есть со-
знание рыбаков при таком подходе  
менялось.

Золотой махиной громоздился за 
стадионом березняк, напоминая об 
очередном досрочном чемпионстве 
«Металлурга» из Аши. А на «Тобо-
ле» этим вечером решался вопрос о 
серебре. Шансы и у хозяев, и у го-
стей ФК «Тюмень-Д» были равны.

В 17.00 (в пять то есть) и начали. 
Впервые в своей истории, почуяв 
запах медалей, молодые тюменцы 
пошли вперёд ретиво. Но уже на 
5-й минуте матча Иван Смородинов 
хорошим пассом бросил в прорыв 
по центру Эдуарда Сагдиева. По-
терявший позицию защитник «Тю-
мени» только и сумел – прихватив 
за футболку, уложить тоболяка на 
газон. Штрафной удар Смородинов 
пробил неплохо, но мяч, чиркнув 
по макушке кого-то из стенки, вы-
летел за лицевую линию. Угловой 
подал Антон Агапов. Павел Бизин 
встретил мяч на границе штрафной 
и перевёл его к ближнему углу во-
рот… Защита вынесла – ещё один 
угловой. Подача на этот раз в центр 
штрафной. Наших там немного 
(Ефимовский, Ольшанский, Бизин). 
Но именно Владимир Ольшанский 
выпрыгивает выше всех и в борьбе 
с двумя тюменцами ударом головы 
отправляет мяч в ворота – 1:0 на 7-й 
минуте.

Пятая точка… домашнего 
сезона

Важен любой гол, но забить пер-
выми в таком матче – ценно вдвой-
не. И после этого, главное, не сни-
жать накал атак. И тренерский штаб 
«Тобола», и игроки учли урок пре-
дыдущего поединка – забив, тобо-
ляки по-прежнему настойчиво шли 

вперёд. Отметим и то, что 
наша команда несколько из-
менила рисунок игры в атаке. 
В матче против «Тюмени» 
было меньше фланговых 
проходов до флажка и подач 
верхом. Работали в основном 
через центр, легко вскрывая 
оборону короткими и средни-
ми передачами в штрафную. 
И пользу эта тактика при-
носила очевидную – на 10-й 
минуте Сагдиев выходил на 
вратаря в одиночестве, но не 
попал в створ ворот. Ещё мо-
мент… И ещё.

«Ещё» стало голом на 18-й 
минуте матча. Матвей Ефи-
мовский и Ильфат Баязитов 
расчертили штрафную по си-
стеме пасс – удар, и Ильфат 
пробил точно – 2:0.

Игра у «Тобола» шла легко, по-
лучалось почти всё задуманное. На 
атаку гостей хозяева отвечали дву-
мя-тремя, причём были они острей 
и… элегантней, скажем так. Коман-
да играла на скорости, с мыслью и 
улыбкой одновременно. 

На 31-й минуте в штрафную со-
перника справа ворвался Смороди-
нов. Не замечая защитников и иг-
норируя голкипера, бросившегося 
на перехват, он дошёл до лицевой 
и, не глядя, сделал передачу назад, 

на набегающего. А им был разо-
шедшийся в финальной пульке на 
голы Ефимовский. Удар, и – три на-
ших, ваших нет! Матвей, улыбаясь в 
объектив, конструирует с помощью 
пальцев нечто символическое. А 
Иван вполне по-хозяйски прикла-
дывается к бутылке, лежащей в углу 
ворот Вячеслава Граба (вспоминает-
ся отчего-то из Высоцкого: «Попил 
водички и забрал вещички»).

«Тюмень» обескуражена. «Тю-
мень» ошеломлена. Тюменцам весомо 
напомнили, что побеждать тоболяков 
они могут, лишь усилившись за счёт 
основного состава из ФНЛ… На 35-й 
минуте гости имели возможность раз-
мочить счёт, но Тарас Павлюкевич 
забрал мяч в нижнем углу хозяйских 
ворот. А на 44-й минуте Сагдиев мог 
довести счёт до разгромного уже в 
первом тайме, но, видимо, решил от-
ложить это дело на второй.

За ходом поединка между «Тобо-
лом» и «Тюменью-Д» следили даже 
на столичной «Химки – Арене». 
Друг мой Александр, провозгласив: 
«Кони за «Тобол!», отправился на 
матч ЦСКА – «Локомотив» и там, 

получая сообщения из Си-
бири благодаря группе ФК 
«Тобол» в социальной сети 
ВКонтакте, завидовал крас-
но-синей завистью нашей 
сине-белой результативно-
сти.

Впрочем, и у «Тюмени» в 
гостеприимном Тобольске 
были свои болельщики. Чёр-
но-белому выезду (пять лиц) 
помогали юные участники 
детско-юношеского турни-
ра памяти В.П. Богданова. 
Во втором тайме на балкон 
дома в Рощинском переулке 
вышел ещё один фанат – его 
могучий рёв «Вперёд, Тю-
мень!» с седьмого этажа от-
лично накрывал стадион.

И «Тюмень» во втором тайме по-
шла вперёд… Непросто, надо ска-
зать, пошла. На 2-й минуте тайма 
(47-й матча) Владимир Снигирёв, 
воспользовавшийся нерасторопно-
стью наших защитников в центре 
штрафной площадки, сократил раз-
рыв в счёте – 3:1.

Гости встрепенулись и добавили 
в давлении. Вспомнился матч «То-
бола» против сургутского ССМ, во 
время которого наши парни, имея 
солидное преимущество в счёте, 

растеряли его во втором тайме и 
едва не упустили победу (4:3 сыгра-
ли тогда, 24 августа).

Но тут Андрей Рассказанов, заме-
нивший на поле Сагдиева, на 51-й ми-
нуте с разворотом вошёл в штрафную 
тюменцев и пробил мимо выбегаю-
щего Граба – точно, в авоську. И счёт 
стал вновь комфортным – 4:1.

Тюменцы, надо отдать должное 
характеру ребят, продолжили атаки 
широким фронтом. Тоболяки спокой-
но оборонялись, отвечая резкими кон-
тратаками, каждая из которых была 
опасной. Словом, игра продолжала 
веселить и во втором тайме. Прибы-
ло работы у Павлюкевича, но Тарас 
справлялся.

На 64-й минуте матча человек с 
капитанской повязкой на рукаве, но-
мером 10 на спине и именем Иван в 
паспорте, получив пасс от Рассказа-
нова, никуда, кажется, не торопясь, в 
три шага выдвинулся к одиннадцати-
метровой отметке и пробил с правой. 
Граб сделал всё, что мог в этой ситуа-
ции, но пришлось ему выгребать мяч 
из сетки своих ворот. Смородинов по-
ставил пятую точку в матче.

Чёрно-белые всё-таки атаковали. 
Виталий Кретов заменил вратаря, и 
Александру Терене работы и в рам-
ке, и на выходах хватало. Справлял-
ся. Защитные порядки тоже были … 
в порядке. Матч близился к концу, и 
он наступил. Для «Тюмени» это был 
конец серебряных надежд (хотя тео-
ретически шансы остаются). Шансы 
на то, чтобы занять по итогам первен-
ства второе место, у «Тобола» более 
чем хороши. В первенстве осталось 
провести один матч на выезде в Аше.

Внимание! Первый финальный 
матч Кубка Урала и Западной Сиби-
ри, в котором встретятся «Тобол» и 
«Металлург» (Аша), состоится не в 
16.00, как анонсировалось ранее, а 
в 17.00. В пять, стало быть, вечера 
(ещё одна пятёрка).

Уважаемые болельщики. Все, кто 
сможет 1 октября в 17.00 прийти на 
стадион «Тобол». Команде нашего 
города предстоит серьёзное испыта-
ние – финал в Тобольске и Аше (10 
октября) и выездная игра с лидером 
на первенство (12 октября). В Аше 
против наших парней будет не ме-
нее тысячи болельщиков. Дома мы 
должны поддержать «Тобол».

Встретимся 1 октября на ста-
дионе и докажем, что любим свой 
город и свой клуб.

ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ «ТО-
БОЛ» ПРОВЁЛ ПОСЛЕДНИЙ 
В ЭТОМ ГОДУ ДОМАШНИЙ 
МАТЧ В РАМКАХ ПЕРВЕН-
СТВА РОССИИ III ДИВИЗИ-
ОНА (УРАЛ – ЗАПАДНАЯ 
СИБИРЬ»).

Матвей Ефимовский
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ÃÀÐÀÆ

в кооп. «СИРЕНА»,   р-н 
гормолзавода (погреб,  свет, 
охрана,  видеонаблюдение)
 8-922-263-62-58.

ПРОДАМ 
свадебное платье, 

идеальное состояние, 
белое, с небольшим шлейфом, 

кольца в подарок.
Цена - 17 тыс. руб, торг.

 8-919-940-97-77

 8-982-919-70-46

ПРОДАМ УНТЫ 
аэрофлотские, 

размер 42, 
двойной мех 

Чистка подушек 
у дома

Выезд по району
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Экономика и промышленность Раиса Половинко 24-52-79
Образование, молодёжная политика
Культура и туризм

Наталья Олесова
Марина Милова

24-36-47
24-35-34

Бильд-редактор Дарья Федотова 24-35-34
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ÏÐÎÄÀ¨ÒÑß 
2-ýòàæíûé êèðïè÷íûé 

êîòòåäæ 
в Мало-Зоркальцево, горячая, 

холодная вода, 3 теплицы, 
2 гаража, колодец, баня. 

Íåäîðîãî.
 8-919-932-00-29.

ООО «ПОЛИГРАФИСТ»
Все виды 

полиграфических услуг
ул. Октябрьская, 48
 (3456) 22-67-55 
poligraffi st@mail.ru

ПРОДАЁТСЯ 
СРОЧНО! 

электроплита 
«BOSH»

 8-912-385-31-75

Помощь 
в получении 
образования.
  8-922-208-00-50

Уважаемые ветераны авиакомпании «ЮТэйр»!
Поздравляю вас с праздником – Днём пожилых людей!
Желаю вам всего самого наилучшего, а главное – здоро-

вья вам и вашим близким, детям, внукам, правнукам.
Пусть солнце светит вам всегда,
Пусть до 100 лет ваш век продлится,
Пусть в ваши двери никогда
Болезнь и старость не стучится.

Председатель совета ветеранов 
авиакомпании «ЮТэйр» П. Журба

Уважаемые пенсионеры-ветераны бывшего  Промкомбината.

От всей души поздравляем с Днём пожилых лю-
дей А.П. Ахмадееву, А.В. Башкурову, В.А. Дегтяреву, 
В.А. Журавлеву, Т.А. Зольникову, З.Н.  Костерину, В.И. 
Неизвестных, А.И. Новоселову, В.М. Новоселову, М.И. 
Простакишину, М.Г. Рыкову, Н.М. Савину, В.С. Устюго-
ву, А.П. Филиппову, Н.П. Шапошникову, А.В. Шишкину, 
Н.П. Шулинину.

Искренне желаем крепкого здоровья, долголетия. 
Пусть в ваших семьях царят мир и взаимопонимание, а 
любовь близких людей согревает в любую минуту.

С уважением, председатель совета ветеранов 
Галина Нагибина

Уважаемые пенсионеры-ветераны войны и труда  бывшего Тоболторга, 
признательно и чистосердечно поздравляем вас с Международным 

днём пожилых людей!
Тёплые, искренние поздравления и пожелания шлём  немного поседевшим 

именинникам, родившимся под удивительно разноцветным листопадом  золотой 
осени:

с юбилейными датами – Анну Тихоновну Никульскую,  Надежду Федоровну 
Тоскуеву,  Любовь Ефимовну Крюкову, Галину Николаевну Ревнивых, Валентину 
Александровну Быкову, Веру Федоровну Шелягину, Галину Ивановну Яковлеву, 
Екатерина Орсентьевну Калюжную, Надежду Георгиевну Новопашину;

с Днём ангела: С.А. Аюкину, Л.В. Бодрову, Е.П. Загваздину, П.И. Корикову,  
Т.А. Филановскую, Т.Г. Зятькову, А.Д. Кичерову, В.П. Богданову, В.И. Савину, 
В.А. Цыкареву, З.Г. Мещерякову.

Всем крепкого здоровья, долголетия и душевного спокойствия! Будьте молоды 
сердцем и душой, огромного семейного счастья.  Пусть ваши дети бесконечно 
радуют своими достижениями в учёбе, труде, повседневной жизни.

Активисты совета горторга, председатель Валентина Кукланова

Актив первичной ветеранской организации «Служба 
быта» поздравляет своих пенсионеров 

с Днём пожилых людей!
Не подыскать такого слова,
Чтоб в полной мере пожелать
Вам хорошего здоровья
И никогда не унывать.
Желаем счастья и добра,
Поменьше горя и печали,
Чтоб было больше светлых дней,
А хмурые не посещали.

С уважением,  Л.М. Усольцева

Совет ветеранов медицинского колледжа  поздравляет  всех ветеранов 
с праздником – Днём пожилых людей. Желает  здоровья, радости жизни, 
внимания родных и близких!

Пожилой человек – это вовсе не старый,

Это значит, он пожил и мудрость обрёл.

Пусть здоровье ваше крепким будет,

Близкие пусть ждут и любят вас.

Время чувств и мыслей не остудит,

И счастливым будет каждый час!

Ветеранов-пенсионеров швейной фабрики поздравляем 
с Днём пожилых людей, а родившихся в октябре – с днём 

рождения: С.И. Сайфулину, Л.А. Шестакову, П.А. Язовских, 
З.А. Бобкову, С.С. Бакиеву, Л.А. Киселёву.

Желаем всем крепко здоровья, счастья, благополучия вам и  
вашим семьям.

Улыбок и радости, 
Счастья большого,
Пусть в жизни везёт непременно,
Заветного самого и дорого,
Всего, что для сердца так ценно!

Совет ветеранов «Швейник»

ÂÛÏÎËÍÈÌ 
ÐÅÌÎÍÒ ÌßÃÊÎÉ 
ÊÐÎÂËÈ ÃÀÐÀÆÅÉ. 
Опыт,  гарантия.

 24-00-18,  
8-922-269-66-16

Вниманию бабушек и дедушек, пап и мам!
Красивые цветные фотопортреты ваших детей и внуков, которые 

в течение лета украшали первый этаж «Жемчужины Сибири», будут 
вручены вам в рамках проведения единой областной акции «Пусть осень 
жизни будет золотой», приуроченной к Международному дню пожилых 
людей. Торжественная передача портретов, ранее опубликованных 
в газете «Тобольская правда» под рубрикой «Жизнь замечательных 
детей», будет происходить 30 сентября в 16.00.

Ждём вас  от имени «Тобольской правды» и ПАО «Ханты-Мансийский 
банк Открытие» в помещении допофиса банка в г.Тобольске по ул. 
Ремезова, 40. 

ПРОДАМ
новый дом с участком 

10 соток в с. Абалак. 
 8-904-490-13-80

Ñîâåò âåòåðàíîâ Òîáîëüñêîãî ïî÷òàìòà ñåðäå÷íî ïîçäðàâëÿåò 
ïåíñèîíåðîâ ñ ïðàçäíèêîì îñåíè!

Ëóïåé Ýììó Âèêòîðîâíó – ñ 75-ëåòèåì, Òóíãóñîâó Îëüãó Ãðèãî-
ðüåâíó – ñ 65-ëåòèåì

Èìåíèííèêîâ À.Ä. Êîíäðàõèíó, È.Ò. Êîâàëåíêî, Ò.À. Ìóðàòîâà, 
Í.Ï.Øóìèëîâó ñ äí¸ì ðîæäåíèÿ!
Ïðåêðàñíûé ïðàçäíèê â îêòÿáðå ìû îòìå÷àåì, 
Âñåõ ïîæèëûõ ëþäåé ñåðäå÷íî ïîçäðàâëÿåì, 
Æåëàåì ðàäîñòè, óëûáîê è òåïëà,
Âñåõ áëàã çåìíûõ, äîñòàòêà è äîáðà.
Ïóñòü âàøà æèçíü òå÷¸ò, êàê ïîëíàÿ ðåêà, 
Ïóñòü óäà÷à ñòó÷èòñÿ â äîì âñåãäà,
Ïóñòü âàñ öåíÿò, ëþáÿò, óâàæàþò,
Ïóñòü âàñ ïî÷èòàþò, ïîíèìàþò.

Первичная ветеранская организация ГАТП-1 при 
городском совете ветеранов сердечно поздравляет 

дорогих пенсионеров с праздником взрослых, мудрых и 
опытных людей!

В начале октября об этом помним мы всегда,
День пожилых людей торжественно все отмечают, 
Здоровья крепкого желаем вам,  добра,
И низко головы пред вами мы склоняем.
Пускай удача вам улыбается всегда,
Пускай здоровье ни за что не подкачает,
Пусть уважают, ценят вас родные и друзья,
И птица счастья непременно прилетает!

С уважением, Л.Н. Сергеева, председатель ПВО ГАТП-1

Дорогие наши, добрые, милые, пожилые люди, 

ветераны здравоохранения!

От всего сердца поздравляем вас с наступающим праздником! 
Пусть ваша жизнь будет, как родниковая вода, пусть ваш жиз-
ненный опыт всегда помогает нам. Всех земных благ вам, мира, 
достатка и благополучия. Будьте всегда любимы, уважаемы и 
желанны. Пусть множатся ваши года и здоровье. Пусть в ваших 
сердцах всегда живёт весёлый азарт молодости. Счастья вам, ра-
дости и удачи во всём. Пусть счастливая звезда освещает ваш путь, 
пусть сбудется мечта. Всего вам самого наилучшего.

Председатель городской организации 
профсоюза работников здравоохранения Ольга Ширяева

Óâàæàåìûå ïåíñèîíåðû áûâøåé êîâðîâîé ôàáðèêè! 
Îò âñå äóøè ïîçäðàâëÿþ âàñ ñ ïðàçäíèêîì ìóäðîñòè è çðåëîñòè. 

Ïóñòü êàæäûé èç âàñ áóäåò ñîãðåò òåïëîì è ó÷àñòèåì îêðóæàþ-
ùèõ ëþäåé.
Ïóñòü ñåðäöå âîçðàñòó íå ïîääà¸òñÿ,
Ïóñòü íå ñòðàøàò ëåòÿùèå ãîäà,
Ïóñòü ñ÷àñòëèâî è ðàäîñòíî æèâ¸òñÿ,
Çäîðîâüå áóäåò êðåï÷å, ÷åì âñåãäà!

Ïðåäñåäàòåëü ïåðâè÷íîé îðãàíèçàöèè 
êîâðîâîé ôàáðèêè À. ×åðêàøèíà

Ïîçäðàâëÿåì ñ Äíёì ïîæèëûõ ëþäåé ïåíñèîíåðîâ 
Òîáîëüñêîãî ëåñïðîìõîçà è ãîðòîïñáûòà!

Ìû æåëàåì âàì äîáðà,
Äîëè, ñõîæåé ñ ïîëíîé ÷àøåé,
×òîáû áûëî â æèçíè âàøåé
Çàâòðà ëó÷øå, ÷åì â÷åðà!

Ïðåäñåäàòåëü Ñ.À. Àâíÿêîâà

Совет ветеранов Рыбфлота г. Тобольска поздравляет 
своих ветеранов с Днём пожилых людей!

Низкий поклон вам, пожилые люди, честь и хвала. Сегодня 
ваш праздник. Разрешите от чистого сердца пожелать вам 
удачи во всём, счастья и отличного настроения. Пусть 
ваша жизнь будет долгой и течёт, как полная река. Пусть 
судьба всегда будет благосклонной к вам. Пусть забудут ваш 
адрес все ненастья и беды. Желаем вам выдержки, терпения, 
всех земных благ. Никогда не падайте духом, будьте всегда 
бодрыми и уверенными в себе. Всех благ земных вам, 
семейного тепла и благополучия во всём.

Коллектив ООО «Гарант» поздравляет дорогих ветеранов 

с праздником!

У возраста нет лица - время безлико. Однако 
оно оставляет следы на лицах людей. Но не в 
их душах: духовно вы все молоды, бодры и за-
дорны, готовы свернуть горы и срывать с неба 
звёзды горстями. Так цените свои года! Это  
мудрость, опыт, наработки, которые ни на что не 
променять! Желаем всем здоровья, умения выйти 
из любой непредвиденной ситуации, железной 
хватки и тонкой интуиции. Честный долговре-
менный труд принёс свои плоды - так наслаж-
дайтесь жизнью! Будьте счастливы, улыбчивы, 
трогательны! Пусть жизнь приносит исключительно светлые и радостные 
минуты! Не теряйте присутствия духа и сами не теряйтесь во времени!

Тобольский РУС поздравляет ветеранов труда, 
тружеников тыла, пенсионеров  с Днём пожилых людей!

В этот день почёт и славу объявляем пожилым ,
С этим праздником поздравить 
Мы сегодня вас хотим!
И неважно, что все годы молодые уж ушли.
Будьте вы всегда здоровы 
И, как прежде, веселы .
Пусть будет радость в вашем доме, 
Пусть счастьем светятся глаза,
Пусть ваши дети, ваши внуки 
Улыбки дарят вам всегда !

А также поздравляем именинников, родившихся октябре месяце: с 75-летним 
юбилеем – Раузу Айнуловну Ахметову. Желаем, чтоб родные окружали вас любо-
вью и успех сопутствовал во всем! Поздравляем с днём рождения Н.Т. Сафарову, 
В.Е. Сухинину, В.Я. Дедюля, Г.Н. Забалдину, Н.В. Санникова, Л.Ф.Голышеву, 
И.П. Пузанова.

С уважением поздравляет совет ветеранов Тоб. РУС О.С. Иванова

Уважаемые ветераны войны и труда, дорогие пенсионеры!
Президиум Тобольского городского совета ветеранов поздравляет Вас с 
Международным днём пожилых людей - Днём Добра и Уважения!

Вся ваша жизнь является примером беззаветного служения Родине. Своими рат-
ными и трудовыми подвигами вы прославили наш край, страну.

Вас всегда отличало честное, бескорыстное отношение к делу, чувство ответ-
ственности, профессионализм.

Примите наш низкий поклон и слова безмерной благодарности и уважения за 
всё хорошее, что вы совершили в своей жизни и что, безусловно, ещё сделаете 
на благо людей!

Желаем вам - носителям мудрости, жизненного опыта долгих лет жиз-
ни, чтобы вы продолжали дарить своё душевное тепло, опыт, знания 
молодому поколению, воспитывая у него чувство ответственности 
за судьбу Родины!
Пускай всегда вас поддерживают близкие люди, дети, внуки, а 

окружают друзья. Пускай здоровье будет настолько крепким, что вы не 
будете знать с ним проблем. Желаем вам всех благ в этой жизни, умейте 

ценить то, что имеете, и передавайте свой богатый жизненный опыт тем, 
кто рядом с вами. Будьте здоровы, полны сил и вдохновения!

Дорогую и любимую Жанну Геннадьевну Трегуб 
поздравляют с 65-летием дети, родители и педагоги 

гимназии им. Д.И. Лицмана.

Желаем быть всегда любимой,
В кругу друзей — необходимой,
Тебе не видеть в жизни зла,
И пусть житейские невзгоды
Не испугают никогда!

Совет ветеранов «Аграрник» поздравляет своих ветеранов с праздником – 
Днём пожилых людей и с днём рождения октябрьских именинников – Наталью 
Николаевну Козлову, Анатолия Васильевича Фролова.

Пусть морщинки вас не старят,
Не коснётся вас беда.
Пусть природа вам подарит
Жизнь на долгие года.
Здоровья и Божьей помощи вам, дорогие ветераны!

Председатель Л.С. Бакланова

ЭЛЕКТРОДУХОВКА, новая.
Телефон 8-912-996-00-10

*** 
РАМЫ оконные, дерево, каче-

ственные.
Телефон 8-905-824-68-66

Продаётся

"Барахолка" КОТЕЛ новый, для водяного ото-
пления; массажер медицинский.

Телефон 22-21-25
*** 

ЛИСТ нержавейки, 1,10x1,20
Телефон 8-912-920-41-97

*** 
СТЕНКУ «Слава», б/у, в хоро-

шем сост., длина 4 м.
Телефоны: 8-922-079-13-43, 

22-73-01.

Уважаемые ветераны!

Первый день октября ознаменован замечательной датой – Днём пожилых людей. 
Но пожилыми назвать вас просто невозможно   – тот же блеск в глазах, тот же энту-
зиазм. В душе вы так и остаётесь молодыми.

Я желаю вам не терять никогда внутренней молодости, огонька в глазах. Пускай 
улыбка никогда не сходит с  ваших лиц. Спасибо вам за вашу мудрость, с которой 
вы с таким удовольствием делитесь. Пускай крепкое здоровье станет вам наградой. 

Честный долгий труд принёс свои плоды  – так давайте наслаждайтесь жизнью. 
Будьте счастливы и оптимистичны!

Ольга Чупрова, председатель совета ветеранов 
АО «Тобольскстроймеханизация»

Первичная ветеранская организация РЦ «Надежда» 
поздравляет  ветеранов с Днём пожилых людей!

Прожито вами немало,
Желаю душой не стареть,
Сердечно добра пожелаю,
А главное – не болеть.
Ещё пожелаю, чтоб дети
Почаще бывали у вас,
Вниманием не обделяли,
Заботились больше о вас. Председатль В.А. Пешкова

Выражаем соболезнования 
семье Самоткановых в связи 
с преждевременной смертью 
сына и брата 

САМОТКАНОВА 
Кирилла Владимировича.

Семьи Вагнер, Поповых, 
Даниловых

МАШИНА швейная, ручная 
старинная.

Телефоны: 25-29-03, 8-982-
783-00-23

*** 
КАРТОФЕЛЬ
Телефон 25-20-14

***
МАШИНКУ стиральную автомат 

в рабочем состоянии. Цена – 6 
тыс. руб.

Телефон 8-912-394-92-32.


